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Niederschrift 

Hauptausschuss 
Sitzung am Donnerstag, 24.06.2021 

Sitzungsort 

Ratssaal des Rathauses Bensberg, Wilhelm-Wagener-Platz 1, 51429 Bergisch Gladbach 

Sitzungsdauer (Uhrzeit von / bis) 

17:00 Uhr – 17:42 Uhr 

Unterbrechungen (Uhrzeit von / bis) 

Keine 

Sitzungsteilnehmer 
Siehe Protokollierung unter TOP Ö1 

Tagesordnung 

Ö Öffentlicher Teil 

1 Eröffnung, Bekanntgabe nicht anwesender Ratsmitglieder, Feststellung der 
ordnungsgemäßen und rechtzeitigen Einberufung sowie der Beschlussfähigkeit 

  
2 Genehmigung der Niederschriften der vergangenen Sitzungen - öffentlicher Teil 
  
3 Berichte über die Durchführung von Beschlüssen aus vergangenen Sitzungen - 

öffentlicher Teil 
  
3.1 Bericht über die Durchführung der Beschlüsse aus der Sitzung des 

Hauptausschusses am 03.03.2021 - öffentlicher Teil 
 0230/2021/1 

 
3.2 Bericht über die Durchführung der Beschlüsse aus der Sitzung des 

Hauptausschusses am 19.03.2021 - öffentlicher Teil 
 0232/2021/1 

 
4 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  



 

 
5 Grundsatzvorlage Städtepartnerschaften 
 0245/2021 

 
6 Heimatpreis 2021 
 0244/2021 

 
7 Sachstandsbericht zur Umsetzung der E-Government-Strategie 
 0383/2021 

 
8 Wahrnehmung von Mitgliedschaftsrechten der Stadt Bergisch Gladbach 
 0252/2021 

 
9 Anträge der Fraktionen 
  
9.1 Anträge der AfD-Fraktion und der Fraktion BÜRGERPARTEI GL aus November 

2020 zur Aufzeichnung, Übertragung und Archivierung der Rats- und 
Ausschusssitzungen 

 0028/2021/1 
 

9.2 Antrag der AfD-Fraktion vom 11.05.2021, die Stabsstelle "Klimaschutzmanager" 
für die nächsten zwei Jahre nicht nachzubesetzen 

 0304/2021 
 

10 Anfragen der Ausschussmitglieder 
  

 
 



 

Protokollierung 
 

Ö Öffentlicher Teil 

 
1. Eröffnung, Bekanntgabe nicht anwesender Ratsmitglieder, Feststellung der 

ordnungsgemäßen und rechtzeitigen Einberufung sowie der 
Beschlussfähigkeit 

  
Herr Bürgermeister Stein eröffnet um 17:00 Uhr die 6. Sitzung des Hauptausschusses der Stadt 
Bergisch Gladbach in der zehnten Wahlperiode und stellt fest, dass der Hauptausschuss 
rechtzeitig und ordnungsgemäß einberufen worden und beschlussfähig sei.  
 
Für die heutige Sitzung hätte sich Herr Buchen (CDU-Fraktion), welcher durch Herrn Renneberg 
(CDU-Fraktion) vertreten würde, entschuldigt.  
 
Herr Schütz (AfD-Fraktion) nimmt ab 17:04 Uhr (Tagesordnungspunkt Ö1) teil.  
 
An der 6. Sitzung des Hauptausschusses haben teilgenommen: 
 
Maik Außendorf (Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN) 
Dr. Friedrich Bacmeister (Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN) (ab 16:13 Uhr) 
Birgit Bischoff (CDU-Fraktion) 
Hans Josef Haasbach (CDU-Fraktion) 
Harald Henkel (CDU-Fraktion) 
David Kirch (Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN)    
Corvin Kochan (SPD-Fraktion) 
Jörg Krell (FDP-Fraktion) 
Christine Mehls (SPD-Fraktion) 
Theresia Meinhardt (Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN) 
Dr. Michael Metten (CDU-Fraktion) 
Dr. Benno Nuding (Fraktion Freie Wählergemeinschaft) 
Klaus Orth (SPD-Fraktion) 
Oliver Renneberg (CDU-Fraktion) 
Frank Samirae (Fraktion Bürgerpartei GL) 
Lutz Schade (CDU-Fraktion)  
Anna Maria Scheerer (Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN) 
Fabian Theodor Schütz (AfD-Fraktion)  
Dr. Tino Symanzik (Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN) 
Klaus Waldschmidt (SPD-Fraktion) 
Josef Willnecker (CDU-Fraktion) 
 
Vonseiten der Verwaltung haben teilgenommen:  
 
Frank Stein (Bürgermeister) 
Harald Flügge (Erster Beigeordneter/Technischer Beigeordneter) 
Ragnar Migenda (Beigeordneter) 
Thore Eggert (Beigeordneter/Stadtkämmerer) 
Marcel Böttcher (CDO) 
Christian Ruhe (BM-14) 
Saskia Anger (BM-14) 
 
 
Als Unterlagen der heutigen Sitzung benennt Herr Stein: 
 



 

Die Einladung vom 10.06.2021 mit der Anlage zur Tagesordnung und den dazugehörigen 
Vorlagen sowie als Tischvorlagen: 
 
die Aktualisierung der Anlage zur Tagesordnung mit den Beratungsergebnissen aus der Sitzung 
des Rechnungsprüfungsausschusses am 23.06.2021 zu den Tagesordnungspunkten N 4.1 bis 
N.4.9 der heutigen Sitzung, 
 
ein schriftlicher Antrag zur Sache der AfD-Fraktion vom 16.06.2021 (eingegangen am 16.06.2021): 
„Leistungsbilanz Klimaschutzmanager“ zu TOP Ö 9.2, der unter diesem Tagesordnungspunkt 
beraten und zur Abstimmung gestellt werden kann. 
 
 
2. Genehmigung der Niederschriften der vergangenen Sitzungen - öffentlicher 

Teil 
  
Herr Stein stellt fest, ihm lägen keine schriftlichen Einwendungen vor; mündliche Einwendungen 
würden ebenfalls nicht erhoben. 
 
Damit gelten die Niederschriften über die Sitzungen des Hauptausschusses vom 03.03.201 
und 19.03.2021  – öffentlicher Teil – als genehmigt. 
 
 
3. Berichte über die Durchführung von Beschlüssen aus vergangenen Sitzungen 

- öffentlicher Teil 
  
 
3.1. Bericht über die Durchführung der Beschlüsse aus der Sitzung des 

Hauptausschusses am 03.03.2021 - öffentlicher Teil 
 0230/2021/1 
Die Ausschussmitglieder nehmen die Mitteilungsvorlage zur Kenntnis.  
 
 
3.2. Bericht über die Durchführung der Beschlüsse aus der Sitzung des 

Hauptausschusses am 19.03.2021 - öffentlicher Teil 
 0232/2021/1 
Die Ausschussmitglieder nehmen die Mitteilungsvorlage zur Kenntnis.  
 
 
4. Mitteilungen des Bürgermeisters 
  
Es liegen keine Mitteilungen des Bürgermeisters im öffentlichen Teil der Sitzung vor.  
 
 
5. Grundsatzvorlage Städtepartnerschaften 
 0245/2021 
Herr Stein führt an, dass diese Vorlage aufgrund der ausgefallenen Sitzung im April 2021 den 
Ausschussmitgliedern schon seit längerer Zeit vorliegen würde. Deshalb verzichte er auf eine 
inhaltliche Darstellung. Gemäß § 6 Absatz 2 Nr. 6 der Zuständigkeitsordnung entscheide der 
Hauptausschuss und nicht der Rat in Angelegenheiten der Partnerschaft der Stadt Bergisch 
Gladbach mit anderen Städten. Der Beschlussvorschlag wäre entsprechend anzupassen. 
 
Der Hauptausschuss fasst einstimmig bei Enthaltung der AfD folgenden geänderten Beschluss: 
 
1. Der Hauptausschuss nimmt den Bericht zur Pflege der Städtepartnerschaften zur 

Kenntnis. 
2. Der Hauptausschuss beschließt, an der bewährten Struktur festzuhalten und damit 

die in der Begründung der Vorlage im Einzelnen aufgeführten bürgerschaftlichen 



 

Vereine und Zusammenschlüsse als Treuhänder der Stadtgesellschaft und als 
Partner der Stadtverwaltung zu bestätigen. 

 
 

 
6. Heimatpreis 2021 
 0244/2021 
Frau Bischoff führt an, dass sie mitbekommen habe, dass die Gewinner des Heimatpreises 
benachrichtigt worden seien. Sie fragt an, ob auch die Verlierer eine Benachrichtigung erhalten 
würden.  
 
Frau Linnenbrink antwortet, dass die Verlierer ebenfalls noch benachrichtigt würden.  
 
Der Hauptausschuss beschließt einstimmig, dem Rat folgende Beschlussempfehlung zu geben: 
 
Der Rat der Stadt Bergisch Gladbach beschließt, den Heimatpreis 2021 aufgrund der 
anhaltenden Pandemie-Rahmenbedingungen nach den gleichen Kriterien wie 2020 zu 
vergeben. 

 
 
7. Sachstandsbericht zur Umsetzung der E-Government-Strategie 
 0383/2021 
Herr Henkel führt an, dass auf Seite vier der Vorlage von einem stattgefundenen Kick-Off-Meeting 
zum Thema Abwicklung digitaler Prozesse die Rede sei. Er fragt an, ob die Verwaltung darlegen 
könne, wie erfolgreich dieses Meeting gewesen sei.  
 
Herr Eggert antwortet, dass es hierbei mehrere Herausforderungen gegeben habe. Dies sei zum 
einen die E-Government-Strategie, bei welcher es im Wesentlichen um die technische 
Realisierung gehe. Außerdem habe man das Thema der Binnenrealisierung, bei welchem 
festgestellt worden sei, dass dies nicht von der Stabsstelle alleine umgesetzt werden könne. 
Insgesamte habe man in diesem Meeting gemeinsam überlegt, wie man die einzelnen Aspekte der 
E-Government-Strategie verknüpfen könne und wer welche Aufgabe übernehmen müsse.  
 
Herr Krell äußert, dass es bei solchen Projekten sehr kritisch sei bereits zu Anfang über die 
notwendige IT- und Dateninfrastruktur nachzudenken. Dahingehend fragt er an, ob es ein 
entsprechendes Konzept gebe, welches auch in der Zukunft mitwachsen könne.  
 
Herr Eggert antwortet, dass es ein solches Konzept gebe, welches auch dauerhaft erweitert werde. 
Momentan sei das Konzept in der letzten Anpassungsphase.  
 
Die Ausschussmitglieder nehmen die Mitteilungsvorlage zur Kenntnis.  
 
 
8. Wahrnehmung von Mitgliedschaftsrechten der Stadt Bergisch Gladbach 
 0252/2021 
Der Hauptausschuss beschließt einstimmig, dem Rat folgende Wahlempfehlungempfehlung zu 
geben: 
 
Die Vertretung der Stadt Bergisch Gladbach in den folgenden Organen der folgenden 
Mitgliedschaften und Beteiligungen der Stadt Bergisch Gladbach wird künftig wie folgt 
wahrgenommen: 
 
Berufsschulverband Bergisch Gladbach, Rösrath, Overath, Odenthal und Kürten 
Verbandsversammlung 
Stellvertretender Verbandsvorsteher: 
Migenda, Ragnar (Beigeordneter VV III) als Wahlvorschlag an die Verbandsversammlung 
 
Fachverband der Kämmerer Nordrhein-Westfalen 



 

Mitglied:  
Eggert, Thore (Beigeordneter VV I und Stadtkämmerer) 
 
Förderverein Forsthaus Steinhaus e.V. 
Mitglied: 
Nollen, Christian (Leitung der Abteilung Stadtgrün) 

 
 
9. Anträge der Fraktionen 
  
 
9.1. Anträge der AfD-Fraktion und der Fraktion BÜRGERPARTEI GL aus November 

2020 zur Aufzeichnung, Übertragung und Archivierung der Rats- und 
Ausschusssitzungen 

 0028/2021/1 
Herr Samirae führt an, dass es zu diesem Thema bereits seit 15 Jahren Anträge verschiedener 
Fraktionen gebe. Es gebe nun einen ganz klaren Trend, dass immer mehr Rats- und 
Ausschussmitglieder einer Übertragung der Ratssitzung im Livestream zustimmen würden.  
 
Herr Dr. Nuding äußert, er habe nichts dagegen, dass seine Wortbeiträge übertragen würden. 
Allerdings sei er gegen diesen Antrag, da der Aufwand der Einrichtung der Übertragung nicht dem 
Nutzen gerecht werden würde.  
 
Herr Krell legt dar, dass die FDP-Fraktion grundsätzlich die Übertragung der Ratssitzungen 
unterstütze. Er sei aber ebenfalls der Auffassung, dass der Kosten-Nutzen-Bilanz hierfür kritisch 
sei. Zudem habe man momentan zunächst Themen zu bearbeiten, welche eine höhere Priorität 
besäßen. Deshalb schlage er vor, dass das Thema der Übertragung zu einem späteren Zeitpunkt 
aufgegriffen werde.  
 
Herr Waldschmidt führt an, dass die Kosten für die Übertragung der Sitzungen sehr hoch seien. 
Außerdem gebe es viele Ratsmitglieder, welche ihr Einverständnis für die Aufzeichnung nicht 
erteilt hätten, was automatisch zu einem technischen Aufwand führen würde. Hinzu komme, dass 
das Interesse der Zuschauer eine Ratssitzung im Livestream zu sehen bei circa einem Prozent der 
Einwohner in Bergisch Gladbach liegen würde. Die Ausweitung der digitalen Gremienarbeit sei 
zunächst ein wichtigeres Thema. 
 
Herr Außendorf äußert, dass es ärgerlich sei, dass nicht alle Ratsmitglieder mit einer Übertragung 
einverstanden seien. Er appelliere nochmal an alle Ratsmitglieder, dass es keinen Grund gebe der 
Aufzeichnung nicht zuzustimmen, da man ein öffentliches Amt angetreten habe. 
Er sei allerdings auch der Auffassung, dass die digitale Gremienarbeit momentan eine höhere 
Priorität habe. 
 
Herr Dr. Metten wendet ein, dass es durchaus Gründe gebe einer Aufzeichnung nicht 
zuzustimmen. Besonders das Thema der Speicherung sei kritisch zu beleuchten. Die CDU wolle 
verhindern, dass durch diese Übertragung die Diskussionskultur der Ausschuss- und 
Ratssitzungen verändert würde. Außerdem sei es möglich, dass durch die Gesprächsbeiträge an 
einem Rednerpult die Beiträge noch viel länger würden und damit auch die Sitzungsdauer. Er sei 
ebenfalls der Auffassung, dass es momentan wichtigere Themen gebe, welche zunächst zu 
bewältigen seien.  
 
Herr Schütz äußert, dass die Digitalisierung im letzten Jahr weit vorangeschritten sei und 
mittlerweile viel mehr Bürgerinnen und Bürger Erfahrungen gesammelt hätten. Außerdem gebe es 
in Sitzungen den Grundsatz der Öffentlichkeit, welcher momentan aufgrund begrenzter 
Platzzahlen im Bereich der Zuschauer nicht gewahrt werden könne. Man könne das Projekt der 
Übertragung als Versuchsmodell zumindest ausprobieren. Er stellt einen Antrag zu 
Geschäftsordnung, über die Anträge dieses Tagesordnungspunktes namentlich abzustimmen.  
 



 

Herr Stein stellt zunächst den Antrag der AfD-Fraktion vom 23.11.2020 (eingegangen am 
27.11.2020): "Für Transparenz und Bürgernähe: Aufzeichnung und Übertragung der 
Ratssitzungen" zur Abstimmung.  
 

Abstimmung zu TOP Ö 9.1  

  J N E 

Außendorf, Maik    X   

Dr. Bacmeister, Friedrich    X   

Bischoff, Birgit    X   

Haasbach, Hans Josef    X   

Henkel, Harald    X   

Kirch, David    X   

Kochan, Corvin    X   

Krell, Jörg   X   

Mehls, Christine    X   

Meinhardt, Theresia    X   

Dr. Metten, Michael    X   

Dr. Nuding, Benno    X   

Orth, Klaus    X   

Renneberg, Oliver  X  

Samirae, Frank  X     

Schade, Lutz   X   

Scheerer, Anna Maria    X   

Schütz, Fabian Theodor  X     

Stein, Frank    X   

Dr. Symanzik, Tino    X   

Waldschmidt, Klaus W.    X   

Willnecker, Josef    X   

 
Damit wird dieser Antrag mehrheitlich abgelehnt.  
 
Sodann stellt Herr Stein den Antrag der Fraktion BÜRGERPARTEI GL vom 07.11.2020 
(eingegangen am 09.11.2020) "Übertragung der Ratssitzungen im Livestream" zur Abstimmung.  
 

Abstimmung zu TOP Ö 9.1  

  J N E 

Außendorf, Maik    X   

Dr. Bacmeister, Friedrich    X   

Bischoff, Birgit    X   

Haasbach, Hans Josef    X   

Henkel, Harald    X   

Kirch, David    X   

Kochan, Corvin    X   

Krell, Jörg   X   



 

Mehls, Christine    X   

Meinhardt, Theresia    X   

Dr. Metten, Michael    X   

Dr. Nuding, Benno    X   

Orth, Klaus    X   

Renneberg, Oliver  X  

Samirae, Frank  X     

Schade, Lutz   X   

Scheerer, Anna Maria    X   

Schütz, Fabian Theodor  X     

Stein, Frank    X   

Dr. Symanzik, Tino    X   

Waldschmidt, Klaus W.    X   

Willnecker, Josef    X   

 
Damit wird dieser Antrag mehrheitlich abgelehnt.  

 
 
9.2. Antrag der AfD-Fraktion vom 11.05.2021, die Stabsstelle 

"Klimaschutzmanager" für die nächsten zwei Jahre nicht nachzubesetzen 
 0304/2021 
Herr Stein stellt zunächst den als Tischvorlage vorliegenden Antrag zur Sache der AfD-Fraktion 
„Leistungsbilanz Klimaschutzmanager“ zur Abstimmung.  
 
Für diesen Antrag stimmen die AfD und die Bürgerpartei GL. Gegen den Antrag stimmen die CDU, 
die Bündnis 90/DIE GRÜNEN, die SPD, die FDP und die Freie Wählergemeinschaft.  
 
Damit wird dieser Antrag mehrheitlich abgelehnt.  
 
Sodann stellt Herr Stein den Antrag der AfD-Fraktion, die Stelle des Klimaschutzmanagers für zwei 
Jahre nicht zu besetzen und danach zu sondieren, ob die Stelle dauerhaft eingespart werden 
kann, zur Abstimmung. 
 
Für diesen Antrag stimmt die AfD. Gegen den Antrag stimmen die CDU, die Bündnis 90/DIE 
GRÜNEN, die SPD, die FDP, die Freie Wählergemeinschaft und die Bürgerpartei GL. 
 
Damit wird dieser Antrag mehrheitlich abgelehnt.  
 
 
10. Anfragen der Ausschussmitglieder 
  
Herr Henkel: Anfrage bezüglich Stellen der Stadtverwaltung im Kernhaushalt und den 
eigenbetriebsähnlichen Einrichtungen 
 
Herr Henkel fragt an, ob er eine Liste der besetzten Stellen der Stadtverwaltung im Kernhaushalt 
und den eigenbetriebsähnlichen Einrichtungen zum Stichtag des 31.12. der Jahre 2005 bis 2020 
erhalten könne.  
 
Herr Stein antwortet, dass er Herrn Henkel eine solche Liste zukommen lassen könne.  
 
Herr Stein schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 17.35 Uhr.  



 

gez.  gez. 
Frank Stein  Saskia Anger  
Bürgermeister  Schriftführung 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


